

Besser Essen! – Verein zur Förderung gesunder, regional und nachhaltig erzeugter Lebensmittel in der Gemeinschaftsverpflegung e.V.

PRESSEMITTEILUNG

für die Pressekonferenz am 9. Mai 2019 um 14.00 Uhr auf dem Bioland-Hof Böse-Hartje, Groß Eißel 26, 27321 Thedinghausen zur Gründung eines neuen Vereins.

„Besser Essen!“ Neuer Verein bringt frischen Wind in die Gemeinschaftsverpflegung.

Niedersachsen ist Ganztagschulland. Seit 2014 fördert die Landesregierung in Hannover die Einrichtung von Ganztagschulen auf allen Ebenen. Getreu dem Motto „Mit leerem Magen studiert’s sich schlecht“ ist mit der Einführung von Ganztagsunterricht die Verpflichtung der Schulen verbunden, ein Mittagessen anzubieten. Weil das nicht an allen Schulen möglich ist, werden allorts Küchen und Speisesäle gebaut. Die Vorgabe aus dem Kultusministerium dazu lautet, Essen müsse „gesund“ und „ausgewogen“ sein.

„Die Realität ist leider anders“, stellt **Paul Brandt**, der 1. Vorsitzende des neu gegründeten Vereins „Besser Essen!“ und Mitglied des Stadtrates Achim fest und ergänzt: „Das Mittagessen wird in externen Küchen zubereitet und in der Schulküche vor Ort nur warm gemacht. Entsprechend fad ist der Geschmack und die Qualität ist häufig schlecht. Viele Schülerinnen wollen das nicht essen und gehen zur nächsten Frittenbude. Das ist keine gesunde Ernährung. Im Gegenteil: Die Konzentration im Unterricht leidet und langfristig führt das zu Gesundheitsschäden durch Übergewicht. So ist das nicht gedacht.“

Carsten Külker, einer der beiden Stellvertreter Paul Brandts und Arzt in der Aller-Weser-Klinik Achim, führt die Kritik fort und mahnt: „In der Gemeinschaftsverpflegung der Kitas, Krankenhäuser und Senioreneinrichtungen sieht das nicht viel besser aus. Die Qualität lässt zu wünschen übrig. Dabei ist eine gesunde Ernährung für junge, alte und insbesondere kranke Menschen enorm wichtig.“

Claudia Elfers, ebenfalls stellvertretende Vorsitzende des neuen Vereins, setzt noch einen drauf: „Es werden jetzt überall neue Küchen und Mensen gebaut. Wenn man sich die Baupläne genau anschaut, stellt man fest, dass das in der Regel „Aufwärmküchen“ sind, in denen eine Zubereitung frischer Lebensmittel technisch und organisatorisch nicht möglich ist. Da müssen die Gremien der Schulträger aufpassen, dass die Weichen für die Zukunft nicht in die falsche Richtung gestellt

werden. Der Gemeinderat in Thedinghausen hat da jetzt aufgepasst und die Voraussetzungen für den Bau von Frischeküchen in den Grundschulen geschaffen.“

Der neue Verein „Besser Essen!“ hat sich vorgenommen, durch Bildungsarbeit, Aufklärung und Vernetzung der Akteure dafür zu sorgen, dass die in der Gemeinschaftsverpflegung verwendeten Lebensmittel gesund sind, frisch zubereitet und regional und nachhaltig erzeugt werden.

Fachlich wird der Verein von vielen Seiten unterstützt. Zu den Gründungsmitgliedern gehören die Küchenmeisterin **Barbara Stadler**, die Mitglied der Slow Food Chef Alliance ist, und die Schwestern **Johanna Böse-Hartje** und **Dr. Elisabeth Böse** vom Bioland-Hof Böse-Hartje. Beide sind in der Lokalpolitik aktiv und wollen sich bei Besser Essen! engagieren.

Der Verein hat sich das Ziel gesetzt, eng mit der nachhaltig produzierenden regionalen Landwirtschaft zusammenzuarbeiten. „Transparenz über die Herstellung der Lebensmittel für die Gemeinschaftsverpflegung spielt eine große Rolle und ist wichtig für die Akzeptanz des Angebotes“, ergänzt dazu **Paul Brandt**.

Die Schirmherrschaft für den Verein hat **Carolin Grieshop**, Geschäftsführerin des Kompetenzzentrums Ökolandbau (KÖN) aus Visselhövede übernommen. Carolin Grieshop freut sich über die Gründung des Vereins: „Ich war sehr positiv überrascht als mich die Anfrage zur Übernahme der Schirmherrschaft erreichte. Da musste ich nicht lange überlegen und habe zugesagt.“ Carolin Grieshop weiß, dass es in Niedersachsen viele Betriebe gibt, die aktuell über eine Umstellung auf „Bio“ nachdenken. „Beim KÖN beraten wir umstellungsinteressierte Betriebe und zeigen Absatzmöglichkeiten auf. Gerade der Bereich der Außer-Haus-Verpflegung, also in der Schule, Kantine oder im Restaurant stellt einen beständig wachsenden Zukunftsmarkt dar. Besser Essen! kann hier eine wichtige Rolle übernehmen. Bildungsprojekte, die oft vorhandene Berührungängste zu Bio-Produkten und deren Verarbeitung oder nicht vorhandenes Wissen über Herkunft und Beschaffungswege aufgreifen, können hier wichtige Impulse liefern“.

Und genau hier werden die ersten Projekte, die der Verein sich vorgenommen hat, ansetzen. Informationsveranstaltungen zur Beschaffung von regional und nachhaltig erzeugten Produkten in der Gemeinschaftsverpflegung und Beratung zur Gestaltung und Ausstattung von Schulmensen. Für die Themen sollen fachliches know how herangezogen und Referenten gewonnen werden. Um Fördermöglichkeiten für die Projekte und die Zusammenarbeit mit lokalen Bildungsträgern will sich der Verein kurzfristig kümmern.

Der Verein wurde am 1. April 2019 gegründet. Die Eintragung zum Vereinsregister ist erfolgt und das Finanzamt Verden hat festgestellt, dass die Voraussetzungen für die Anerkennung der Gemeinnützigkeit vorliegen.

Der Vorstand des Vereins setzt sich insgesamt wie folgt zusammen:

- Vorsitzender: Paul Brandt, Mitglied im Stadtrat Achim
- stellv. Vorsitzender: Carsten Külker, Arzt in der Chirurgie, stellv. Betriebsratsvorsitzender und stellv. Mitglied im Aufsichtsrat Aller-Weser-Klinik gGmbH
- stellv. Vorsitzende: Claudia Elfers, Mitbegründerin der BioStadt Bremen und der BioRegion Nordwest
- Kassenwart: Wolfgang Mindermann, Mitglied im Stadtrat Achim
- Schriftführerin: Petra Geisler, Mitglied im Stadtrat Achim und Vorsitzende des Schulausschusses